

Reunión n° 1757
Sesión especial n° 6/23
51° Período de Sesiones Ordinarias
9 de diciembre de 2023

Presidencia

Diputado Luis Emilio Juncos
Vicepresidente Primero de la Cámara

Dr. Alberto Gustavo Menna
Vicegobernador de la Provincia
Presidente de la Honorable Legislatura

Secretarias

Valeria Haydée Romero
María Florencia Rossi

DIPUTADOS PRESENTES

ABRIL, Vanesa
AGUILERA, María Andrea
ARBILLA, Norma Beatriz
BERMEJO, Sixto Osvaldo
BOWMAN, Leonardo Gilberto
CAMINO, Jacqueline Celeste
CASAL, César Daniel
CAVAGNINI, Sonia Aurora
COLIÑIR, Emanuel René
FERNÁNDEZ, Héctor Manuel
FITA, Gustavo Martín
GANDÓN, Fabián Benito
GOIC, Tatiana Alejandra
GONZÁLEZ, Sergio Daniel
HOGALDE, Paulina
HOLLMANN, Daniel Alberto
JUNCOS, Luis Emilio
MAGALDI, Leticia Soledad
ONGARATO, Sergio
OTERO, Karina Elizabeth
PAIS, Juan Horacio
RUBIA, Antonio Marcelo
SOLDANI, Roxana
TORO, Andrea Alejandra
VASCONCELOS, Santiago
WILLATOWSKI, Sandra Daniela
WILLIAMS, Claudia Mariela

SUMARIO

I - APERTURA DE LA SESIÓN

II - JURAMENTO DEL VICEGOBERNADOR ELECTO DE LA PROVINCIA, DOCTOR ALBERTO GUSTAVO MENNA

III - DESIGNACIÓN DE LOS INTEGRANTES DE LAS COMISIONES DE RECEPCIÓN EXTERIOR E INTERIOR
- Orador: diputado Hollmann (Despierta Chubut).

IV - JURAMENTO DEL GOBERNADOR ELECTO DE LA PROVINCIA, LICENCIADO IGNACIO AGUSTÍN TORRES

V - ENTREGA DE LOS ATRIBUTOS DEL MANDO

VI - MENSAJE DEL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA, LICENCIADO IGNACIO AGUSTÍN TORRES

VII - CIERRE DE LA SESIÓN



VIII - APÉNDICE: RESOLUCIONES DE LA HONORABLE LEGISLATURA

- I -

APERTURA DE LA SESIÓN

- En Rawson, en el recinto de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, a nueve de diciembre de dos mil veintitrés, siendo las 17:26 dice el

SR. PRESIDENTE (Juncos): Buenas tardes a todos. Con la presencia de veintisiete señores diputados en el recinto, se declara abierta la sesión especial convocada para el día de la fecha.

Sobre sus bancas se encuentra el Orden del Día de esta sesión especial, el que queda a consideración de los señores diputados, por la afirmativa.

- Se vota.

Aprobado.

El objeto de esta sesión especial es recibir, por parte de la Honorable Legislatura, los juramentos del señor Gobernador electo, licenciado Ignacio Agustín Torres, y el señor Vicegobernador electo, doctor Alberto Gustavo Menna.

Tengo el honor de invitar al doctor Gustavo Menna a pasar al recinto a prestar juramento como Vicegobernador de la Provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.
- Ingresa en el recinto el Vicegobernador electo y procede a prestar juramento.

- II -

JURAMENTO DEL VICEGOBERNADOR ELECTO

SR. MENNA: Juro por Dios, la Patria y sobre estos Santos Evangelios cumplir y hacer cumplir en cuanto de mí dependa la Constitución Nacional y la Constitución de la Provincia del Chubut.

Si así no lo hiciera, que Dios y la Patria me lo demanden.

- Aplausos en las bancas y en las barras.
- Ocupa el sitial de Presidencia el Vicegobernador de la Provincia, doctor Alberto Gustavo Menna.
- Ocupa su banca el Vicepresidente Primero de la Cámara, diputado Luis Emilio Juncos.

SR. PRESIDENTE (Menna): Señoras diputadas, señores diputados, buenas tardes. Buenas tardes y bienvenidos a todos los invitados, a todos los amigos, familiares que nos acompañan.

Para nosotros es un momento de mucha emoción, un momento de celebración democrática, son cuarenta años desde que nuestro país recuperó la vida en democracia y eso es absolutamente trascendente.

Ustedes saben, sobre todo los diputados, que no me corresponde a mí tener intervenciones ni discursos, así que no vamos a arrancar apartándonos de lo que norma el Reglamento.

Pero sí quiero saludarlos, hacer votos para que sean cuatro años de mucho trabajo, respeto, respeto en la diversidad plural. Para nosotros es una responsabilidad, una carga enorme conducir esta Cámara, hacerle cumplir el rol que tiene que cumplir.

Nuestro respeto y nuestro saludo también a todos los Bloques de la oposición. Vamos a ejercer esta Presidencia con la imparcialidad que corresponde y con el debido respeto a esa pluralidad, vamos a hacer todo lo posible por estar a la altura de las circunstancias.

Yo solamente me quiero permitir en este momento -que para mí es de mucha emoción- hacer presente a dos Vicegobernadores que hoy no están entre nosotros, que a mí me marcaron y que también de alguna manera es mi desafío estar a la altura de lo que ellos marcaron para la institucionalidad, para la vida en democracia de esta provincia, como lo fueron Juan Carlos Altuna -Vicegobernador del Gobernador Vigliane- y Jorge Eduardo Aubía -dos veces Vicegobernador junto al Gobernador Carlos Maestro-.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Dicho esto, le voy a dar la palabra al diputado Daniel Hollmann.

- III -

DESIGNACIÓN DE LOS INTEGRANTES DE LAS COMISIONES DE RECEPCIÓN

SR. HOLLMANN: Muchas gracias, señor Presidente.

Quiero hacer una moción, según lo acordado en la Labor Parlamentaria hoy, de los diputados que van a integrar las Comisiones de Recepción Exterior e Interior.

Voy a pasar a detallar la nómina. En el caso de la Comisión de Recepción Exterior los diputados que van a componerla son: Vanesa Abril, Gustavo Fita, Fabián Gandón, Luis Juncos y Karina Otero. En el caso de la Comisión de Recepción Interior los diputados son: Norma Arbilla, Jacqueline Caminoa, Sonia Cavagnini, Tatiana Goic y Daniel Hollmann.

SR. PRESIDENTE (Menna): Gracias, señor diputado.

Pongo a votación la moción del diputado Hollmann. Los que estén por la afirmativa, por favor, sírvanse levantar la mano.

- Se vota.

Aprobada.



Diputado Hollmann, tiene la palabra.

SR. HOLLMANN: Vamos a constituir las Comisiones de Recepción y a dirigirnos. Vamos a pedir, además, un cuarto intermedio para llevar adelante esto.

SR. PRESIDENTE (Menna): Pongo a consideración la moción de cuarto intermedio planteada por el diputado Hollmann.

- Se vota.

Aprobada.

Entonces, les pido un cuarto intermedio en sus bancas y a las Comisiones de Recepción Exterior e Interior que, por favor, procedan a ir a buscar al señor Gobernador electo, licenciado Ignacio Agustín Torres.

Muchas gracias.

- Aplausos en las bancas y en las barras.
- Así se hace a las 17:34.

CUARTO INTERMEDIO

- Ingresan en el recinto el señor Presidente de la Cámara, los señores diputados integrantes de las Comisiones de Recepción Exterior e Interior, el señor Gobernador saliente, escribano Mariano Ezequiel Arcioni, y el señor Gobernador electo de la Provincia del Chubut, licenciado Ignacio Agustín Torres.

- Aplausos en las bancas y en las barras.
- A las 17:49 dice el

- IV -

JURAMENTO DEL GOBERNADOR ELECTO DE LA PROVINCIA

SR. PRESIDENTE (Menna): Retomamos el curso de la sesión ya con la presencia del Gobernador electo, Ignacio Agustín Torres, a quien le invitamos a prestar el juramento previsto en el artículo 148° de la Constitución de la Provincia del Chubut.

SR. TORRES: Juro por Dios y la Patria cumplir y hacer cumplir las Constituciones Nacional y Provincial y desempeñar con lealtad y honradez el cargo de Gobernador de la Provincia del Chubut.
Si así no lo hiciere, que Dios y la Patria me lo demanden.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

SR. PRESIDENTE (Menna): Invitamos a los diputados, diputadas y a los presentes a ponerse de pie para entonar las estrofas del Himno Nacional Argentino, que va a ser interpretado por la soprano Daiana Evans.

- De pie, autoridades y público presente entonan las estrofas del Himno Nacional Argentino.
- Aplausos en las bancas y en las barras.

- V -

ENTREGA DE LOS ATRIBUTOS DEL MANDO

Invitamos al Gobernador cuyo mandato culmina hoy, escribano Mariano Arcioni, a pasar...

- Expresiones en las barras.

Por favor, ¡silencio!, a pasar los atributos del mando al Gobernador Ignacio Agustín Torres.

- El Gobernador saliente, escribano Mariano Ezequiel Arcioni, hace entrega de los atributos del mando al Gobernador de la Provincia del Chubut, licenciado Ignacio Agustín Torres.
- Aplausos en las bancas y en las barras.
- Ocupa el lugar asignado en el recinto el Gobernador saliente, escribano Mariano Ezequiel Arcioni.
- Ocupan el sitial de Presidencia el señor Presidente de la Cámara, doctor Alberto Gustavo Menna, y el señor Gobernador de la Provincia del Chubut, licenciado Ignacio Agustín Torres.

- VI -

MENSAJE DEL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA

SR. GOBERNADOR (Torres): Buenas tardes.

Estoy muy emocionado, sinceramente, y quiero que mis primeras palabras como Gobernador de la Provincia del Chubut sean como siempre les hablé y como siempre les voy a seguir hablando, con franqueza, con sinceridad. En un momento donde hay tanta hipocresía, en un momento donde se miente tanto y se especula tanto con el costo o el oportunismo político de decir o de dejar de decir las cosas, quiero hablarles desde el corazón y diciendo la verdad, aunque muchas veces duela.

En este momento le pido disculpas a la gente de Protocolo y Ceremonial, si me olvido de algún agradecimiento. Pero si agradezco todos los nombres que tengo acá, voy a estar dos horas agradeciendo y quiero también hacer un foco en lo importante.

Quiero también empezar reivindicando algo en lo que creo que generacionalmente tenemos la responsabilidad, quiero reivindicar a la política. En un momento donde es tan denostada, en un momento donde es peyorativo hablar de política, yo la quiero reivindicar.



La política es una herramienta transformadora por excelencia, la política es la única herramienta que nos permite transformar la realidad de los pueblos. Con política, discutiendo política, desde la persona más humilde hasta el tipo más poderoso de la Argentina puede defender sus ideas, puede ser candidato a intendente, a gobernador, a presidente.

Lo malo son algunos políticos, lo malo son los políticos que ponen por encima del bien común sus aspiraciones personales, sus egos, sus vanidades.

Pero, generacionalmente, quienes somos hijos de la democracia tenemos la responsabilidad de reivindicarla y de convocar a todos, sobre todo a las nuevas generaciones, a que se involucren y discutamos políticas, siempre en el marco de la tolerancia y el respeto.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Ahora sí, quiero hacer un agradecimiento general, quiero agradecer a las fuerzas federales, a las fuerzas provinciales; a los funcionarios de la Justicia federal, de la Justicia provincial; a los diputados provinciales electos, que acaban de votar la ley de ministerios, que acaban de debutar, los felicito.

Quiero también agradecer a los diputados nacionales, a los senadores nacionales que van a tener un rol muy importante en esta Argentina que viene, donde el Congreso va a ser caja de resonancia de muchos de los reclamos históricos que tenemos como provincia y como región.

Por ahí la veo a “Anita” (Romero), a mi amigo “Loma” (Ávila) -trajo hinchada el “Loma”, como siempre-; lo veo a Emilio Monzó también. Van a estar ahí los dos bastiones nuestros, machacando sistemáticamente para poner a Chubut en la agenda parlamentaria.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Lo veo a mi amigo Juan Carlos Romero, a Edith Terenzi, gran, gran legisladora, un ejemplo de senadora nacional...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... a nuestra nueva senadora, “Andy” Cristina. Yo tenía el récord del senador más joven y ahora me acaba de ganar alguien que me reemplaza y me llena de orgullo, treinta y dos años “Andy”, que nos va a representar muy bien.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Quiero agradecerle también, aunque nos peleamos bastante por Twitter -y recomendar que le saquen el Twitter ya que estamos-, a “Carlitos” Linares. Yo creo que hay gestos que hay que reconocer en estos momentos.

Les voy a contar una infidencia, mi último día como senador presenté el proyecto de ley que creo que es el más importante de toda mi carrera. Es un proyecto avalado por los veinticuatro gobernadores para hacer un poco más justa esa matriz fiscal tan centralista que tenemos en este país y descentralizar las arcas del Gobierno Nacional.

Carlos fue el primero que firmó de la Bancada del Frente de Todos. Y no solamente fue el primero que firmó, sino que habló con el presidente del Bloque, convocó a todo el Bloque y habló también con las máximas autoridades del Poder Ejecutivo saliente para poder sortear algunas cuestiones burocráticas. Lo valoro, lo respeto y por eso te lo quería agradecer hoy en público.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Van a tener un trabajo muy importante.

Quiero también agradecerles a mis efectos, a mis amigos, a mi familia, especialmente a mi familia. En mi caso, mi familia no viene de la política y muchas veces le toca sortear lo más feo del folclore de la mala política y, sin embargo, siempre me acompañaron, siempre me hicieron el aguante.

Quiero agradecerle a mi compañera de vida, que me viene acompañando y aguantando desde hace más de diez años. Tiene mucho que ver con que hoy esté acá. Ojalá todos puedan tener una compañera como la que me regaló la vida y ojalá me siga aguantando muchos años más.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Quiero agradecerles a muchos dirigentes que respeto, que admiro.

La veo a Graciela. Graciela fue una de las primeras que me dio una oportunidad en la política, cuando estaba estudiando. Graciela Ocaña, una mujer de quien aprendí que la vocación de servicio siempre está por encima de la vocación de poder. Aprendí también que la política es un modo de vida, no es un hobby, es 24/7.

La verdad es que me emociona mucho que estés hoy acá presente.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Quiero agradecerle a otra gran mujer de quien aprendí mucho y sigo aprendiendo. La verdad es que es una de las dirigentes que más respeto y admiro, que es la futura ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Cada vez que tuvimos que dar una pelea -y tiene mucho que ver con que hoy esté acá también- siempre vino desinteresadamente, incluso cuando nadie ponía una ficha y decían “este pibe está loco, quiere ser gobernador”; la llamábamos y venía, y daba todas las peleas que había que dar.

Te quiero mucho y quiero que sepas que vamos a estar acompañándote en este nuevo desafío, codo a codo, porque estoy convencido de que sos la mejor ministra que podía tener este Gobierno.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

No me quiero olvidar de nadie porque después yo sé que seguramente me olvidé de alguien, pero sinceramente estoy muy contento con que todos hayan venido.

Un agradecimiento especial -aunque llegó medio tarde, pero lo perdonamos- a “Claudito” Vidal, que no sé dónde lo escondieron... acá está, Claudio Vidal, Gobernador de Santa Cruz...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... con quien venimos trabajando juntos -mucho antes de las elecciones- y vamos a seguir trabajando juntos en una agenda común, hermanadas las dos provincias, Santa Cruz y Chubut, reclamando lo que nos corresponde. Tenemos una oportunidad histórica y vamos a dar esta pelea juntos.

Quiero empezar diciéndoles que, cuando fui candidato, fui plenamente consciente de cuál es la situación de la provincia del Chubut. Y hoy, que estoy asumiendo como Gobernador, soy plenamente consciente de la realidad que está atravesando la provincia del Chubut.

Quiero hablarles como siempre lo hice, mirándonos a los ojos y diciendo la verdad y, aunque a muchos les moleste, la realidad es matemática, es objetiva. Esto no es un análisis subjetivo, Chubut está atravesando una de las crisis económicas y financieras más grandes de su historia.

Tenemos vencimientos muy importantes en estos primeros meses. Pero estoy convencido de que vamos a poder sortear cada uno de esos obstáculos porque venimos trabajando desde hace mucho tiempo, porque tenemos un equipo preparado para hacerlo y lo vamos a hacer siempre mirándonos, con los papeles arriba de la mesa, diciendo la verdad y nunca entre gallos y medianoche.

Hoy, en la provincia del Chubut, simbólicamente hay un traspaso de gobierno sin Casa de Gobierno, y esto dice mucho. Hoy la Casa de Gobierno está literalmente incendiada y, en algún punto, es parte de este desmadre institucional de tantos años. Juntos tenemos que asumir el desafío de volver al sendero del desarrollo y salir de ese círculo vicioso de desidia, de decadencia, de corrupción, ese gran desafío que tenemos de recuperar el orgullo de ser chubutenses.

El primer gran desafío es recuperar la única herramienta que les va a permitir a los más chicos defenderse el día de mañana de cualquier injusticia en la vida, que es la educación.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Si no recuperamos la educación, es imposible construir ciudadanía. Si no recuperamos la educación, no hay espíritu crítico. Si no recuperamos la educación, no tiene sentido que esté hoy acá hablándoles de proyectos, de agendas de desarrollo muy sofisticadas.

La educación es el cimiento de esa sociedad y esos valores que tenemos que reivindicar y que tenemos que refundar en la provincia del Chubut, nos lleve el tiempo que nos lleve.

Atravesamos la crisis más profunda en la historia de nuestra provincia, más de cinco años con muy pocos días de clases regulares. No podemos resolver ningún problema, si no sabemos de dónde partimos.

Por eso le encomendé al futuro ministro de Educación que lo primero que haga es un relevamiento responsable, a conciencia e integral con toda la comunidad educativa para saber cuál es la situación académica y emocional de esos chicos. Necesitamos saber de dónde partimos para poder resolver el problema.

Los resultados van a ser tristes, los resultados nos van a enojar mucho como sociedad. Pero tenemos que saber que, diciendo la verdad y sabiendo cuál es ese punto de partida, todas las fuerzas vivas de esta provincia tienen que aportar su parte para poder devolverles a esos chicos la posibilidad de soñar con un futuro, para poder recuperar la posibilidad de que aprendan, de tener mano de obra calificada. Es esencial para el futuro de la provincia que recuperemos la educación.

Por cada peso que ingrese de gasto de capital en esta provincia, la prioridad número uno va a ser infraestructura escolar...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... para tener las escuelas en condiciones, para que los chicos tengan calefacción en las aulas, para que los docentes vayan a trabajar en condiciones dignas.

Vamos a hacer un esfuerzo fiscal muy importante para entrar en un esquema de recomposición salarial docente. Vamos a dar todas las discusiones que tengamos que dar en paritarias, pero lo que no podemos negociar desde ningún punto de vista es que los chicos estén en las aulas.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

No podemos perder un día más de clases en esta provincia, no podemos seguir hipotecando el futuro de toda una generación de chubutenses. Y ahí no hay peronismo, no hay radicalismo, no hay PRO, no hay liberales; esa batalla la tenemos que dar todos los chubutenses.

Hay otro desafío en un momento de tanta incertidumbre, donde muchos hacen futurología, donde hay también una carroña política que especula con que al otro le vaya mal porque quiere perpetuarse en el poder, por las mezquindades de siempre.

Nosotros queremos que al Gobierno Nacional le vaya bien y vamos a hacer todo lo que podamos para que le vaya bien porque, si le va bien a este Gobierno, nos va bien a todos los argentinos.

En ese sentido tenemos que tener como Provincia la capacidad para blindarnos, para cuidarnos y también para cuidar a los que nos cuidan.

En materia de seguridad tenemos un desafío enorme. También tenemos una ventaja enorme porque tenemos una muy buena aliada en el Gobierno Nacional. Y tenemos una ventaja comparativa muy importante, que es una policía que tiene una profunda vocación de servicio, tenemos una policía que no está corrompida, tenemos una policía que se autodepura, tenemos una policía que pide a gritos que haya un gobierno que la acompañe porque verdaderamente...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... estamos en un momento donde el adoctrinamiento garantista llevó algunas veces a relativizar el delito según quien lo cometía.

Acá no va haber doble vara, acá va haber una sola ley para todos y vamos a dotar a la policía de un fondeo específico para poder acceder a nuevas tecnologías que hacen más eficiente la prevención del delito, que hacen más eficiente -incluso- poder pelear contra el narcomenudeo.

Vamos a integrar los centros de monitoreo urbanos que hoy están aislados -tenemos uno en Comodoro, uno en Gaiman, uno en Trelew-. Vamos a invertir también en nueva tecnología para tener un anillo digital y saber en tiempo real quién ingresa y quién sale de la provincia.



Esto no es solamente importante por un tema de seguridad urbana. Esto también es importante para algunos pícaros que contrabandean los recursos que tienen que procesarse en esta provincia; perdemos cientos de millones de pesos...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Este esquema es colaborativo, necesitamos que la policía esté hermanada con la ciudadanía. Ahí es importante tener una agenda común, comunitaria con las vecinales, con las distintas asociaciones intermedias.

Laura Mirantes va a tener un rol importantísimo. No la veo ahora, pero le agradezco que se haya sumado al gobierno porque es muy importante poder tener una mirada transversal en la seguridad, en la salud, en la educación para llegar a cada lugar en tiempo y forma.

Quiero hacer una salvedad porque me preocupa particularmente Trelew y esto lo digo con datos concretos. Trelew tuvo un crecimiento exponencial en el delito y, paradójicamente, cada vez hay más resignación de no hacer las denuncias; total, siempre pasa lo mismo, hago la denuncia, no pasa nada.

Vamos a dotar a la Justicia de herramientas legislativas para que puedan hacer bien su trabajo. Después de tanto tiempo, vamos a crear una comisión con un tiempo específico para tener un nuevo código procesal penal...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

... para agilizar los plazos, para que no haya delincuentes con condenas firmes que pasan meses y siguen libres poniendo en riesgo a toda la ciudadanía.

Es muy importante -y en esto quiero ser claro-, esto lo queremos hacer, pero tenemos que negociar con el Gobierno Nacional la parte presupuestaria, y lo vamos a hacer.

Queremos tener en la Provincia del Chubut un fuero específico para darle pelea al narcomenudeo. Esto lo vamos a trabajar en conjunto con toda la Justicia, con la Procuración para encontrar la forma de poder fondearnos y trabajar juntos con la Justicia Federal.

Pero es frustrante ver... yo recorro la provincia desde hace mucho tiempo y les voy a contar un caso concreto. En Esquel, en el barrio Ceferino, hace tres años, una vecina nos contó que, en la esquina, en un kiosco vendían droga. Vendían droga a los menores, se hizo la denuncia y se allanó. Hace tres meses fuimos con el actual intendente Matías Taccetta al barrio Ceferino y la misma vecina nos mostró el mismo kiosco, con la misma gente vendiendo droga en el barrio de Esquel.

Eso no puede pasar en la provincia del Chubut y esa pelea la tenemos que dar con firmeza, con coraje y exigiendo a la Justicia que tenga las herramientas, ofreciéndoselas. Pero no podemos permitir que la droga ingrese y se quede en la provincia del Chubut.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Tenemos un desafío enorme en materia de infraestructura y conectividad, en un momento donde está este dilema de obra pública sí, obra pública no. Se habla de un sistema de iniciativa privada a la chilena que nadie sabe bien explicarlo.

En Chubut, obra pública, ¡sí! En Chubut, obra pública, ¡sí! Chubut...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Quiero ser claro en esto. Nosotros celebramos y acompañamos cualquier esquema inteligente. Cualquiera de nosotros que haya estado en Chile ve que las rutas están impecables, que hay obras de infraestructura muy importantes, porque hay muchas obras que son rentables verdaderamente para el privado. Bienvenido sea si nos podemos apalancar y, en vez de hacer una ruta, hacemos diez.

Ahora, hay obras que no son rentables y que necesitamos que se hagan; y necesitamos que se hagan porque la Argentina necesita divisas. Chubut, Santa Cruz, Tierra del Fuego, Río Negro representan la mitad de las divisas que vienen dilapidando los distintos gobiernos nacionales durante tanto tiempo.

Imagínense lo que sería parar una obra de puertos de aguas profundas cuando necesitamos exportar, sería una locura. Yo me niego a creer que esas obras se van a parar.

Imagínense lo que implicaría no mantener la ruta 40, la ruta 3 con todo el potencial turístico que tenemos, con toda la posibilidad, insisto, de generar divisas para una Argentina que necesariamente para crecer va a tener que mirar al sur.

En Chubut, obra pública, sí. Y vamos a dar la pelea que tengamos que dar para que las obras que se están ejecutando y son estratégicas para el desarrollo de la Argentina productiva se terminen como corresponde.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Hay un tema que es central hablando de obra pública y acá nadie se tiene que poner nervioso, nadie se tiene que asustar porque somos todos grandes.

Vamos a hacer una auditoría de corte para que todos los chubutenses sepan, ni más ni menos, en qué se gastaron sus impuestos. ¿Está claro?, una auditoría de corte para que todos los chubutenses sepan en qué se gastaron sus impuestos.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Los que hicieron las cosas bien no tienen por qué preocuparse. Ahora, los que hicieron las cosas mal no le van a tener que rendir cuentas a este gobernador, les van a tener que rendir cuentas a todos los chubutenses. Los pícaros que cobraron algún adelanto financiero, que hicieron dinero con ese adelanto, que no terminaron las obras, éstos sí les van a tener que dar explicaciones a todos los chubutenses.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Con todas las dificultades que tenemos, estamos trabajando en una ingeniería financiera para poder terminar obras que son importantes. Para poder terminar esta bendita ruta 3, que hace dieciocho años no podemos terminar, son 60 kilómetros. Para poder terminar y equipar el hospital que tenemos en Trelew; la ruta Comodoro - Caleta; la ruta a Corcovado. Tenemos un serio problema de agua en Comodoro Rivadavia, muy serio.



Les recuerdo lo que dijimos recién: nosotros no vamos a mendigar nada, vamos a exigir lo que nos corresponde. Es una obra que está adjudicada y se tiene que terminar. Cada cien que aporta Chubut, recibimos cuarenta; de mínima, exigimos que esas obras se terminen.

Es muy importante. Esto tiene que ver con algo simbólico que, a mí, por lo menos, me indigna -y mucho-, que pasó sin ir más lejos hace una semana o diez días. Este gobernador nunca va a inaugurar una obra que no esté terminada...

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Hace diez días inauguraron un edificio en Comodoro que estaba por la mitad. ¿Para qué?, para tener una placa de bronce que diga -haciendo culto de la persona, haciendo culto del gobernador- “gestión gobernador tal”. Yo no hago política para alimentar el ego.

Cada vez que terminemos una obra, va a haber una placa de mármol, seguramente, pero va a ser en agradecimiento a todos los contribuyentes y los trabajadores que pagaron sus impuestos para poder terminar las obras en tiempo y forma.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Vamos a traer un sistema... Acá no hay cámaras, quiero partir de esa base, históricamente, en cada asunción teníamos la Cámara de la Construcción sentadita acá en el medio. Se terminó, acá no hay cámara, camarita, no hay cartelización, acá todos los empresarios van a poder competir. Va a haber un sistema de trazabilidad en el proceso licitatorio donde todos los chubutenses van a poder entrar y ver en tiempo real quiénes son los oferentes, en qué proceso está la adjudicación, cuál es el dinero que se está gastando.

No le vamos a pedir a cada empresario, a preguntarle a quién votó, para nada. El que haga las cosas bien va a tener más obras, porque hace las cosas bien. Y el que hace las cosas mal, que se vaya de esta provincia, porque acá no va a tener lugar...

- Aplausos y expresiones en las barras.

No se trata de pegar, se trata de hablar diciendo la verdad.

Un tema muy importante es la conectividad. Yo hablo mucho de federalismo, pero también hay un federalismo interno, hay una integración dentro de Chubut.

En esta provincia no sobra nadie y, sin embargo, hay asimetrías en lo que hace a las oportunidades. ¿Por qué un chico que nace acá, en Rawson, en Trelew, en Comodoro tiene más posibilidades de estudiar o de tener una atención médica de primer nivel que alguien que nace en Gualjaina, en Ricardo Rojas? Gobernar es nivelar para arriba, gobernar es integrar.

Hoy tenemos la tecnología, gracias al internet satelital, para poder llevar soluciones a esos pueblos. Imagínense lo revolucionario que va a ser cuando un chico en Ricardo Rojas pueda hacer un curso de programación y tener una salida laboral. O que un chico en Gualjaina o en la comuna más chica de la provincia pueda tener acceso a un psicólogo por telemedicina, o hacer un preocupacional o un prequirúrgico, sin necesidad de hacer cien, doscientos, trescientos kilómetros.

Ése va a ser uno de los principales hitos de mi gobierno, integrar a la provincia, porque un pueblo que está aislado de conectividad es un pueblo que está aislado del mundo, no lo podemos permitir en este siglo.

En materia de salud tenemos una situación particular. Por un lado, tenemos una cápita por encima de otras provincias. Una cápita es toda la inversión en salud dividida en la cantidad de habitantes; es más de treinta dólares por persona, muy por encima de otras provincias. Sin embargo, tenemos un déficit prestacional muy importante, necesitamos llevar el primer nivel de atención a toda la provincia.

No es un problema de plata. A mí que no me digan que no hay plata, acá hay plata, el problema es que se gasta mal y muy mal. Lo más grave de todo es que donde peor se gasta la plata afecta a los sectores más vulnerables, afecta directamente a quienes aportaron toda su vida para tener una jubilación digna, a quienes aportaron toda su vida para tener una vejez digna.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Por eso uno de los primeros proyectos que le voy a encomendar a Gustavo (Menna) es la intervención del Instituto. Vamos a intervenir Seros, para hacer una auditoría como corresponde y normalizarlo de una vez por todas.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Hoy los mandatos están vencidos. Pero eso no es lo más grave, lo más grave es que usan plata que no es del gobierno, plata de los jubilados para atrincherarse. Exministros de este gobierno se van a atrincherar a Seros. Se van a atrincherar a Seros para seguir mamando la teta del Estado, con plata de los jubilados. Eso no lo vamos a permitir desde ningún punto de vista.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

La plata de los jubilados es de los jubilados.

Hay un tema que me obsesiona, cuando uno ve todo el potencial que tenemos como provincia, el potencial productivo. Somos la cuarta provincia exportadora, tenemos hidrocarburos, tenemos pesca. Tenemos, acá veo, la primera empresa exportadora de aluminio de toda la región. Tenemos el mejor vino espumante, que por acá también están los dueños, el mejor vino espumante; y esto que lo escuche Cornejo, el mejor espumante es chubutense, no es mendocino.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Tenemos las mejores cerezas, tenemos el primer stock ovino, tenemos un potencial enorme.

Pero también estamos muy condicionados por la macroeconomía. Por eso cuando a mí me dicen que vamos a ir hacia un esquema de equilibrio fiscal, yo aplaudo, no me asusto. Porque, si hay equilibrio fiscal, se acomoda la macro y a nosotros no nos tienen que dar nada, nosotros necesitamos simplemente que no nos pisen con un dólar ficticio lo que en verdad valen nuestros recursos.



A un productor ovino yo no lo tengo que subsidiar sistemáticamente para que sea rentable. A un productor ovino yo le tengo que pagar por su lana lo que su lana vale. Ésa es la Argentina productiva que tenemos que mirar. Esa brecha cambiaría a nosotros nos generó mucho más perjuicio -créanme- que cualquier ajuste. Eso son menos insumos hospitalarios, son menos obras, es menos dinero para la educación.

Pero no es solamente la macroeconomía lo que tenemos que ordenar. También tenemos que tener una autocrítica profunda de habernos recostado mucho tiempo en una cuenca que nos dio tanto y que le dio a la República Argentina más de trescientos mil millones de dólares.

Hace más de cien años que somos el motor energético de la República Argentina. La miro a “Anita” (Romero), una de las principales defensoras de esa cuenca. Vamos por la presidencia de la Comisión de Energía, les digo acá a todos los representantes del Congreso.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Esto no es un pedido del Gobernador del Chubut, esto es un pedido de todos los chubutenses. Esa cuenca tenemos que sostenerla, tenemos que cuidarla, tenemos que hacerla crecer.

Por eso no podemos seguir boicoteándonos. En esto hablo en general. No puede ser que hace pocos días paramos la temporada provincial de pesca, en una Argentina que tiene más de la mitad de los argentinos bajo la línea de la pobreza. En una Argentina en la que hay hambre, en una Argentina en la que falta trabajo perdimos ciento veinticinco millones de dólares por no ponernos de acuerdo.

Eso no puede volver a pasar. Vamos a tener mesas sectoriales, donde el empresariado, los gremios y el Estado como articulador vamos a trabajar en la agenda de desarrollo más importante y que es transversal a todo, una agenda de competitividad. Tenemos que ser competitivos, pero no mirando a China. Es utópico ser competitivo mirando a China, tenemos que ser competitivos dentro de nuestro país.

No podemos seguir peleándonos entre nosotros para ver quién se queda con el pedazo más grande de la torta, hay que agrandar la torta. Hay que terminar con esa falsa dicotomía proempresa -protrabajador. Muchachos, hay más empresas, hay más trabajo, ganamos todos. No podemos seguir pegándonos un tiro en el pie. Tenemos todo para crecer. Esta provincia no puede, siendo la cuarta provincia exportadora, tener los puertos más caros de la Argentina.

Y eso no es el Gobierno Nacional, eso somos nosotros. Tenemos que tener la capacidad de sentarnos y discutir entre nosotros lo que sea necesario, pero tenemos que ser competitivos porque esa cuenca no nos va a sostener toda la vida.

Tenemos que agregarles valor a los recursos. Es frustrante ver que nuestros recursos pesqueros valen cuatro veces más en Europa porque les agregan valor. De entrada, solamente tenemos un veinticinco por ciento más de costo operativo que el resto de las regiones. Tenemos que sacarnos el mote, ese karma de zona desfavorable.

La Patagonia tiene que ser una vidriera de desarrollo, tiene que ser una vidriera donde los empresarios quieran invertir y no haya nadie que les ponga el pie encima con impuestos a la producción y al trabajo, confiscatorios; o pidiéndoles peaje; o que queriendo hacer una habilitación comercial tardás un año, cuando te la tendríamos que dar a las veinticuatro horas.

Ése es el gran desafío que tenemos. Tenemos que ir hacia un Estado moderno, tenemos que ir hacia una provincia que sea amigable con los que vienen a invertir, de donde sean, pero que vengan a invertir.

Hay un tema que es muy importante también, que no quiero dejar de decirlo porque no afecta a Chubut solamente, afecta a Santa Cruz, afecta a toda la región y afecta a la soberanía.

Con Gustavo (Menna) presentamos un proyecto de ley de trazabilidad en la pesca. No podemos seguir haciéndonos los distraídos con esos poteros -que no importa si son chinos, españoles, de donde sean-, nos roban miles de millones de dólares al año.

Tenemos que dar la pelea que hay que dar contra la pesca ilegal. Tenemos que hacerlo junto a Patricia (Bullrich), tenemos que hacerlo junto a Petri, porque es muchísimo el dinero que perdemos toda la Argentina. Pero también hay una cuestión de soberanía y esas peleas hay que darlas con firmeza, sin especulaciones ideológicas.

Hay algo que el gobierno saliente hizo bien y, nobleza obliga, lo voy a decir, y no solamente lo vamos a sostener, sino que lo vamos a robustecer presupuestariamente, que es la Agencia Provincial de Turismo. ¿Y por qué lo hizo bien?, porque hizo que el privado sea vinculante en la decisión de la promoción turística.

Y terminamos con los regionalismos. Tenemos que terminar con esas pavadas del valle contra Comodoro o contra cordillera, o que si el ministro de turismo es de Madryn promociona la cola de la ballena y si es de Esquel promociona La Hoya. Se terminaron los regionalismos. Vamos a tener un esquema de promoción turística integral con corredores turísticos que involucren a la zona sur, a la cordillera, al valle, a la meseta y a la costa de la provincia, con los privados adentro.

Tenemos que salir de ese dilema de que no hay demanda porque no hay oferta o que no hay oferta porque no hay demanda. Somos una de las provincias más lindas de la Argentina. Créanme que, si nos ponemos de acuerdo, vamos a salir adelante mucho más rápido de lo que creemos y el turismo va a ser una de las industrias más importantes para poder salir adelante como provincia.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Quiero hablar de un tema que no es particularmente nuestro, de los chubutenses, sino que es una oportunidad enorme que tenemos y que muchos no dimensionamos.

Nosotros tenemos un intangible que vale oro, y es la marca Patagonia. Ahí es donde podemos pensar en hermanarnos con nuestro país vecino de Chile y con todas las provincias patagónicas, y tener verdaderamente una agenda de desarrollo que nos integre como provincia, sin estar a los codazos, porque cada provincia tiene su particularidad.

En eso tenemos una oportunidad enorme porque los Gobernadores de la Patagonia nos pusimos de acuerdo. No importa de qué partido seamos, nos pusimos de acuerdo. Y vamos a hacer un manifiesto -que lo vamos a refrendar por ley en abril-, que básicamente es aggiornar la ley de 1996 que crea la región.

¿Y por qué hace falta aggiornarla?, porque seguimos teniendo todo el mismo potencial, pero el mundo cambió. Estamos en medio de una transición energética; y miren qué bendecidos que estamos que Chubut y Santa Cruz tenemos los mejores rindes de vientos del mundo. ¿Cómo no nos vamos a poner de acuerdo para ser vidriera del futuro en nuestra provincia y en toda la región patagónica?

Ese proyecto lo van a tener que votar los legisladores provinciales y vamos a seguir hermanados para pelearnos con los que nos tengamos que pelear para recuperar lo nuestro, independientemente del Gobierno Nacional que sea, pero también para ir juntos a decirles: “muchachos, todo esto está disponible para que la Argentina crezca”. Apostemos



a la transición energética, mostremos el potencial que tenemos en la Argentina, que es mucho más grande, no termina en la General Paz.

Todo este desarrollo, toda esta agenda con la que sueño y soñamos todos los que estamos acá no es posible si no hay algo tan básico como calidad institucional.

Hoy es el día internacional de la lucha contra la corrupción. Casualmente, ayer salió el ranking de transparencia institucional; advinen dónde está Chubut, ¡último!

Somos el Estado menos modernizado, en el que menos acceso a la información hay, el menos transparente. Si no tenemos calidad institucional, no va a venir a invertir nadie. Si no tenemos seguridad jurídica, no va a invertir nadie. Si no hay paz social, no va a invertir nadie.

Pongámonos de acuerdo para salir de ese círculo vicioso de desidia y corrupción y entrar en un círculo virtuoso de desarrollo, de futuro.

Vamos a tener una agenda institucional muy fuerte, sobre todo con una ley de ética pública que vamos a trabajar con Gustavo (Menna) para terminar con el nepotismo, para terminar con los amiguismos. Vamos a hacer algo que es muy importante, esto tampoco lo vamos a negociar porque lo vamos a hacer, y lo vamos a hacer para reivindicar al trabajador público.

Lo hablé con todos los gremios, lo hablé con trabajadores de todos los ministerios; durante este tiempo fuimos, nos sentamos, hablamos. Tenemos un recurso humano muy bueno en la provincia, pero sobre todo comprometido, con la camiseta puesta de la provincia del Chubut.

¿Saben lo frustrante que es para un docente -que se levanta temprano para ir a laburar en condiciones muy difíciles- ver que hay gente que cobra sin laburar y están adscriptos a la Legislatura de Río Negro, al Congreso? Cobrar del Estado sin ninguna contraprestación -algo que naturalizó la política hace tanto tiempo- es un delito, está mal.

Este censo que vamos a hacer lo vamos a hacer de cara a toda la ciudadanía y todos los chubutenses van a poder entrar y van a ver quién labura y quién no labura.

Al que no labura y cobra del Estado le vamos a pedir amablemente que dé un paso al costado, porque no estamos en condiciones de avalar la delincuencia y, mucho menos, de utilizar recursos -que tienen que estar a disposición de la salud, de la seguridad, de la educación- en punteros políticos o en amiguismos. Esto se va a terminar, y se va a terminar desde el día uno.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Yo también, Patricia (Bullrich), quiero ser el gobierno más austero de la República Argentina. Esto lo comparto con vos porque muchas veces se confunde el término austeridad; austeridad no es gastar menos, es gastar bien.

En eso esta Casa va a tener una responsabilidad y es un desafío muy importante que va a tener Gustavo (Menna) porque, más allá del impacto presupuestario, que es simbólico, la dirigencia tiene que dar el ejemplo, tenemos que dar el ejemplo ante la sociedad.

La Constitución es clara, la Constitución dice que el Gobierno tiene que garantizar que los diputados lleguen a sesionar, pero no dice que tienen que ir en 4 x 4, con chofer, con viáticos. Pueden ir en colectivo, pueden usar sus propios autos. Todas las camionetas o los autos... mirá, no les gusta, muchos están haciendo caras. Bueno, les digo que sí, vamos a ser la Legislatura más austera de la Argentina.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Muchos de esos vehículos los vamos a poner a disposición de la Policía Provincial, a disposición de las comunas rurales, muchas de las cuales no tienen vehículos. Hagámoslo convencidos de que estamos dando de nuestra parte también para salir adelante.

Los diputados van a pagar un alquiler por las casas que les da la Provincia. Todo el fondo de alquiler que se junte en el mes van a ser los propios diputados los que digan a qué escuela se lo vamos a dar.

Ésos son gestos de austeridad que tenemos que tener en cada estamento del Estado.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Mucho de lo que dije duele, aunque sea verdad, pero también tenemos que ser conscientes de que todos esos obstáculos podemos sortearlos juntos y volver a estar orgullosos de ser chubutenses.

El primer gran orgullo que vamos a tener y que van a votar los chubutenses no lo va imponer el Ejecutivo. Es una enmienda constitucional que le vamos a mandar a Gustavo (Menna) para que le dé tratamiento, para que la Provincia del Chubut sea la primera provincia de la Argentina sin fueros, que Chubut sea la primera provincia de la Argentina sin privilegios.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Cualquier hijo de vecino, cualquier gobernador, cualquier diputado, va a ser exactamente igual ante la ley. Vamos a poder inflar el pecho y decir: Chubut va a dejar de ser la provincia menos transparente de la Argentina para ser la primera provincia sin fueros, porque no tenemos nada que ocultar, porque cada cosa que hagamos la vamos a hacer de frente a la ciudadanía y nunca más entre gallos y medianoche.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Por último, quiero agradecerle a toda la militancia, a todos los que vinieron acá y que tuvieron que guardar los trapos por un ratito, salvo Petroleros, mirá la bandera que puso el “Loma” (Ávila) ahí -bravo el “Loma” es-.

Pero es importante, es muy importante esto que tengo para decirles, porque la única forma que tenemos de salir adelante es poniendo la bandera de la provincia del Chubut por sobre la de cualquier partido político.

- Aplausos en las bancas y en las barras.

Tenemos que hacerlo todos juntos, tenemos un desafío enorme. Quiero convocar a todos, pero no a la dirigencia solamente. Quiero convocar a todas las fuerzas vivas de la provincia del Chubut a sumarse a este desafío enorme de dejar, de salir de ese círculo vicioso, de dejar de avergonzarnos por ser noticia por papelones institucionales y volver a ser futuro entre todos, volver a estar orgullosos de una vez y para siempre de ser chubutenses.

Muchas gracias a todos.



- Aplausos en las bancas y en las barras.

**- VII -
CIERRE DE LA SESIÓN**

SR. PRESIDENTE (Menna): De esta forma damos por terminada esta sesión de apertura del mandato del Gobernador, Ignacio Agustín Torres.

- Eran las 18:44.

Edgar Lloyd Jones
Director
Cuerpo de Taquígrafos
Honorable Legislatura
Provincia del Chubut

**- VIII -
APÉNDICE: RESOLUCIONES DE LA HONORABLE LEGISLATURA**

RESOLUCIÓN N° 140/23 - H.L.

LA LEGISLATURA DE LA
PROVINCIA DEL CHUBUT
RESUELVE:

Artículo 1°. Desígnense como integrantes de la Comisión de Recepción Exterior e Interior para recibir al señor Gobernador a los señores diputados que en cada caso se indican:

Comisión de Recepción Exterior:

Abril, Vanesa
Fita, Gustavo Martín
Gandón, Fabián Benito
Juncos, Luis Emilio
Otero, Karina Elizabeth

Comisión de Recepción Interior:

Arbilla, Norma Beatriz
Caminoa, Jacqueline Celeste
Cavagnini, Sonia Aurora
Goic, Tatiana Alejandra
Hollmann, Daniel Alberto.

Artículo 2°. Regístrese, comuníquese, publíquese y, cumplido, archívese.

Dada en la sala de sesiones de la Honorable Legislatura de la Provincia del Chubut, a los nueve días del mes de diciembre de dos mil veintitrés.

Dr. Alberto Gustavo Menna
Presidente
Honorable Legislatura
Provincia del Chubut

Prof. Valeria Haydée Romero
Secretaria Legislativa
Honorable Legislatura
Provincia del Chubut